



MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES DU ROYAUME DES PAYS-BAS LA HAYE

TRAITÉ SUR LES FORCES ARMÉES CONVENTIONNELLES EN EUROPE (Paris, le 19 novembre 1990)

Notification conformément à l'article XXII, troisième paragraphe

COMMUNICATION

France, 07-11-2023

« La République française notifie par la présente sa décision de suspendre le Traité FCE ainsi que l'Accord sur le régime des flancs du Traité FCE de 1996. Cette décision a été prise à la lumière des conséquences du retrait de la Russie du Traité FCE. Cette décision sera effective le 7 décembre 2023.

La Fédération de Russie a fait le choix de se retirer du Traité FCE, décision qui a pris effet le 7 novembre 2023. Cette décision porte atteinte à un Traité signé en 1990 dans le but de renforcer la confiance et réduire le risque de conflits sur le continent européen. Avec ce retrait, la Russie fait encore une fois le choix du désengagement des cadres existants de maîtrise des armements conventionnels.

Le retrait de la Russie constitue une nouvelle étape dans la remise en cause par la Russie de l'architecture de sécurité en Europe. Depuis le 24 février 2022, la Russie, soutenue par la Biélorussie, mène une guerre d'agression illégale et injustifiée contre l'Ukraine, en violation du droit international et des principes fondamentaux de la Charte des Nations Unies, dans le Décalogue d'Helsinki et la Charte de Paris pour une nouvelle Europe. Cette guerre d'agression est également contraire aux objectifs et aux principes du Traité FCE.

Le Traité FCE a été établi pour favoriser la stabilité et la sécurité en Europe et pour éliminer la capacité de lancer une attaque par surprise ou une action offensive de grande envergure en Europe. Tout en reconnaissant le rôle du Traité FCE en tant que pierre angulaire de la sécurité euro-atlantique, la France considère que le retrait de la Russie et sa guerre d'agression contre l'Ukraine rendent désormais impossible la réalisation de l'objectif du Traité FCE.

Le Traité FCE a permis d'établir une logique de retenue, de transparence et de vérification sur la base d'engagements juridiquement contraignant visant à répartir les dotations en armements conventionnels dans la zone d'application du Traité. Les obligations découlant du Traité FCE étant fondées sur les principes de l'équilibre mutuel des forces militaires en Europe et de la réciprocité juridique, le retrait de la Russie, qui dispose d'une grande part de ces dotations et dont le territoire constitue une part importante de la zone d'application du traité, compromet gravement la viabilité du Traité dans son ensemble.

La République française regrette la décision de la Russie de se retirer du Traité FCE et qu'une suspension de celui-ci soit rendue nécessaire. Cependant, des années d'efforts pour encourager la Russie à revenir à une attitude conforme au Traité n'ont pas permis de persuader la Russie d'abandonner son attitude destructrice. La République française reste pleinement attachée aux dispositifs de maîtrise des armements conventionnels et aux principes fondamentaux sur lesquels ils reposent, dont ceux érigés dans le Décalogue d'Helsinki et la Charte de Paris pour une nouvelle Europe. La République française souligne sa décision de suspendre ses obligations, au lieu de se retirer du Traité FCE, afin de conserver la possibilité éventuelle d'une reprise de l'exécution du traité.

La République française remercie le Ministère des Affaires étrangères du Royaume des Pays-Bas de partager cette notification avec l'ensemble des Etats parties au Traité FCE. »

La Haye, le 10 novembre 2023

Les notifications dépositaires sont accessibles en ligne sur le site Web du Ministère des Affaires étrangères du Royaume des Pays-Bas, à l'adresse <https://treatydatabase.overheid.nl>

Forces armées conventionnelles en Europe No. 05/2023



**MINISTRY OF FOREIGN AFFAIRS OF THE KINGDOM OF THE NETHERLANDS
THE HAGUE**

TREATY ON CONVENTIONAL ARMED FORCES IN EUROPE
(Paris, 19 November 1990)

Notification in accordance with Article XXII, paragraph 3

COMMUNICATION

France, 07-11-2023

“The French Republic hereby provides notice of its decision to suspend the operation of the CFE Treaty as well as the 1996 CFE Flank Document Agreement. This decision is taken in light of the consequences of Russia’s decision to withdraw from the CFE Treaty. This decision will take effect on 7 December 2023. The Russian Federation has decided to withdraw from the CFE treaty, with effect from 7 November 2023. This decision seriously undermines a Treaty signed in 1990 to build confidence and reduce the risk of conflict in Europe. With this decision, Russia has once again shown disregard for existing conventional arms control frameworks.

Russia’s withdrawal is the latest step in Russia’s challenging of Europe’s security architecture. Since 24 February 2022, the Russian Federation, supported by Belarus, has been waging an illegal and unjustified war of aggression against Ukraine which violates international law and the fundamental principles enshrined in the Charter of the United Nations, the Helsinki Decalogue and the Charter of Paris for a New Europe. This war of aggression is also contrary to the aims and principles of the CFE Treaty.

The CFE Treaty was established to foster stability and security in Europe and to eliminate the capability to launch surprise attacks and large-scale offensives. While recognizing the role of the CFE Treaty as a cornerstone of Euro-Atlantic security, France considers that Russia’s withdrawal and its war of aggression against Ukraine now make it impossible to fulfil the objective of the CFE Treaty.

The CFE Treaty established a logic of restraint, transparency and verification, based on legally binding commitments to balance holdings of conventional armaments within the CFE Treaty’s area of application. As the obligations under the CFE Treaty were based on the principles of mutual balance of military forces in Europe and legal reciprocity, the withdrawal of Russia, which has a large share of these holdings and the territory of which forms a significant part of the Treaty’s area of application, seriously undermines the Treaty’s viability.

The French Republic regrets Russia’s decision to withdraw from the CFE Treaty and that suspension has become necessary. However, years of efforts to encourage the Russian Federation to return to compliance with the Treaty have not persuaded Russia to abandon its destructive posture. The French Republic remains totally committed to the conventional arms control frameworks and the fundamental principles that underpin them, including those set out in the Helsinki Decalogue and the Charter of Paris for a New Europe. The French Republic emphasizes that it has chosen to suspend its obligations, rather than withdrawing from the CFE Treaty, to preserve the possibility that performance of the CFE Treaty might resume.

The French Republic asks the Ministry of Foreign Affairs of the Kingdom of the Netherlands to share this notification with all States Parties to the CFE Treaty.”

The Hague, 10 November 2023

The Depository Notifications are accessible on the website of the Ministry of Foreign Affairs of the Kingdom of the Netherlands at <https://treatydatabase.overheid.nl>

Conventional Armed Forces in Europe No. 05/2023